
LES VOYELLES 

Phonétique Graphies Exemples 

[i] i, î, y Merci, île, bicyclette 

[y] u, û Nuage, sûr 

[u] ou, où, oû Bouteille, où, goût 

[e] é, ai Été, vrai 

[ø] eu, œu beurre, sœur 

[o] au, eau, ô animaux, bateau, drôle 

[ə] e je, le 

[ɛ] 
è, ê, ei, et, 

ait, ais 

père, tête, seize, bouquet, 

lait, épais 

[œ] œ, eu œuf, peur 

[ɔ] o, au, u stylo, autoroute, rhum 

[a] a, à cinéma, avocat, voilà 

 [ɑ] a, â gagner, gâteau 

 

 

 Note 1 : La lettre “e” “[ə] se prononce [ɛ] lorsqu’elle précède deux 

fois la même consonne tel que “cc”, “dd”, “ff”, “ll”, “nn”, “pp”, “rr”, 
“ss”, “tt”, “zz”. 

 

Par exemple : impeccable, cheddar, efficace, elle, Parisienne, steppe, 
verre, stress, recette, mezzanine. 

 
 Note 2 : devant -mm, la lettre “e” se prononce [a] :  

Par exemple : évidemment, femme, différemment, … 

 

  

 


